KYRGYZ REPUBLIC

AGRICULTURAL PROJECT IMPLEMENTATION UNIT

TERMS OF REFERENCE
Terms of Reference for a Short‑Term Consultant to Deliver Digital Skills Training to Staff of the Ministry of Water Resources, Agriculture and Processing Industry of the Kyrgyz Republic

Climate Resilient Agricultural Value Chains Development Project (CRAVCD)


1. Project background information  

The Ministry of Water Resources, Agriculture and Processing Industry of the Kyrgyz Republic established the Agricultural Project Implementation Unit (APIU) to coordinate, manage and implement agricultural projects and any other future projects that receive financial support from the Asian Development Bank (ADB) and other donors.

The financing agreement for the Climate Resilient Agricultural Value Chains Development Project (Loan Agreement (Regular Operations [Preferential]) and Grant Agreement (Special Operations)) between the Kyrgyz Republic and ADB was signed on December 13, 2023 in Bishkek. The Law of the Kyrgyz Republic “On Ratification of Agreements on Financing the CRAVCD between the Kyrgyz Republic and ADB, signed on December 13, 2023 in Bishkek dated June 27, 2024 No. 109 was issued.

State policy in agriculture is aimed at ensuring food security and stimulating the development of medium and large processing complexes, logistics centers for exporting products to foreign markets and comprehensive support for companies with the highest export potential, by providing access to long-term and cheap credit resources, and trade information. The strategic goal of reforms in the agricultural sector is to ensure food security, develop sustainable agriculture and create conditions for the development of clusters in the production and processing of agricultural products. These country development priorities are included in the National Development Program of the Kyrgyz Republic until 2026, approved by Decree of the President of the Kyrgyz Republic dated October 12, 2021 No. 435.
The CRAVCD, financed by the Asian Development Bank, focuses on poverty reduction by increasing rural productivity and creating income-generating activities.
The main result of the proposed project will be an increase in the supply of fresh and processed fruits and vegetables to domestic and international markets.
The CRAVCD will have two outcomes: (i) increased lending from participating financial institutions (banks) to support the development of horticultural value chains and (ii) strengthened horticultural value chains.
Executive agency is the Ministry of Water Resources, Agriculture and Processing Industry of the Kyrgyz Republic (MWRAPI KR).
Implementing agency is the Agricultural Projects Implementation Unit of the MWRAPI KR.
Open Joint Stock Company "Aiyl Bank" and Open Joint Stock Company "Eldik Bank" as participating financial institutions (PFI) will finance agribusinesses at the national level.
The goal of the project is to increase the supply of fresh and processed fruits and vegetables to domestic and international markets, increase the export potential of the Kyrgyz Republic, as well as create income-generating jobs in the horticulture sector.	

The project consists of two main components:

Component 1: Financing by Participating Financial Institutions (PFIs) of Eligible Sub-Projects by providing sub-loans to Eligible Sub-borrowers in accordance with this Loan and Grant Agreement and the Project Agreements,

Component 2:(i) Strengthening horticulture value chains through contract farming agreements between farmers and processors and/or exporters, promoting climate-smart agronomic and processing practices to reduce losses, training women owners and/or managers in management business and entrepreneurship, as well as the implementation of measures to promote cross-border trade in Kyrgyz agricultural products; and (ii) support for project implementation by the PIU, including through improved project management, monitoring and reporting, and strengthening the capacity of PFIs to develop and implement horticulture finance policies, procedures and loan products, provide staff training in horticulture subsector lending, conduct activities to reach clients to increase their awareness of PFIs' products and services, and strengthen the capacity of PFIs to develop an appropriate Environmental and Social Management System ESMS. 

2. Goals and Objectives 
Enhancing the digital competencies of the staff of the MWRAPI to ensure the effective use of modern information and communication technologies (ICT) in their professional activities, as well as to optimize their work processes.
The training is aimed at developing skills that will enable staff to automate routine tasks, accelerate data processing and analysis, improve interdepartmental collaboration, reduce the time required to perform official duties, and increase overall labor productivity through the introduction of modern digital tools and solutions.
3. Scope of Work and Responsibilities 
1. Strengthen staff proficiency in using basic and specialized digital tools. 
2. Enhance staff capacity by providing instruction in office, cloud, and communication tools to improve teamwork and information sharing.
3. Introduce staff to the principles and functionality of the State Electronic Document Management System “Infodocs” through practical demonstrations.
4. Build staff’s practical skills in applying text‑based machine learning models (using ChatGPT as an example) in daily work tasks.
5. Familiarize staff with sector‑specific digital solutions relevant to water resources, agriculture, and processing industries.
6. Develop in staff the foundations of a project‑oriented mindset to enable them to plan, organize, and implement work tasks more effectively.



The Consultant shall develop the following training modules:

	#
	Module
	Hours
	Brief Description

	1
	Introduction to Digital Skills
	2
	Understanding the role of digital technologies in the work of civil servants; overview of key ICT tools and digital transformation trends.

	2
	Working with Office Applications
	8
	Practice with text documents, spreadsheets, and presentations; formatting, formulas, charts, and collaborative work with files.

	3
	Cloud Technologies and Collaborative Work
	6
	Use of Google Workspace and Microsoft 365; cloud storage, collaborative document editing, and shared data sharing.

	4
	Communication and Organizational Tools
	4
	Working with email, calendars, messengers, video conferencing, and task boards (Trello, Asana).

	5
	Working with the State Electronic Document Management System “Infodocs”
	4
	Basics of using the Infodocs system: sending, receiving, and approving electronic documents.

	6
	Using Text‑Based ML Models in Daily Work (ChatGPT example)
	4
	Applying AI to automate routine tasks, prepare texts, conduct analysis, and respond to requests.

	7
	Fundamentals of a Project‑Oriented Mindset and Its Application in Staff Activities
	4
	Goal setting, project planning and implementation, task management tools, and examples of application within the Ministry.

	8
	Sector‑Specific Digital Solutions
	6
	Introduction to GIS and other digital systems for accounting of water and agricultural resources, and their practical application.

	9
	Final Testing and Practice
	2
	Knowledge assessment and completion of a final assignment using the studied tools.


The Consultant shall conduct a total of twelve (12) training sessions, delivered in both offline and online formats.
4. Reporting and Approval Procedure
The Short‑Term Consultant shall report to the Project Coordinator, the Head of the Department of Digitalization and Public Service Delivery, MWRAPI, and the Director of the APIU, who will evaluate the Consultant’s performance.
Upon completion of the assignment, the Consultant shall submit the following deliverables:
· Training program and materials.
· Participant lists with attendance records.
· Results of entry and final tests.
· Photo documentation (for in‑person sessions).
· Final analytical report.


5. Institutional Arrangements
· The Consultant shall work closely with the staff of the Department of Digitalization and Public Service Delivery, MWRAPI, in the process of organizing training activities.
· The Department of Digitalization and Public Service Delivery, MWRAPI, shall provide the Consultant with suitable premises for the organization of training activities.
6. Qualification Requirements
Education
· University degree or equivalent experience in information technology, digital transformation, project management, public administration, or related fields.
· Additional education or certifications (e.g., Google Workspace, Microsoft 365, Project Management, Digital Transformation, Data Analysis, etc.) shall be considered an advantage.
Professional Experience
· At least 3–5 years of experience in digital transformation, implementation of ICT solutions, or training of civil servants.
· Proven experience in developing training programs, courses, and methodological materials on digital skills.
· Practical experience in the use and implementation of cloud services, electronic document management systems, AI tools (e.g., ChatGPT), and other digital solutions.
· Experience in projects with international organizations, government agencies, or consulting companies shall be considered an advantage.
Skills and Competencies
· Strong understanding of modern digital technologies and their application in the public sector.
· Proven skills in conducting trainings, delivering presentations, and engaging with audiences of varying levels of preparedness.
· Ability to design training modules, case studies, practical exercises, and tests.
· Capacity to adapt training materials to the specific needs of the agricultural and water sectors.
· Excellent communication and writing skills in Russian and Kyrgyz (knowledge of English shall be considered an advantage).
Additional Requirements
· Willingness to work in close collaboration with staff of the Ministry and agencies.
· Availability of a portfolio of developed training courses or documented experience in delivering digital skills trainings.


7. Scope and timeframe

	Day
	Module(s)
	Time
	Format
	Total Sessions per Module

	1
	Modules 1–2 (Part 1)
	09:00–16:00
	Offline / Online
	Three sessions delivered in offline and online formats

	2
	Modules 2 (Part 2) –3
	09:00–16:00
	Offline / Online
	Three sessions delivered in offline and online formats

	3
	Modules 4–5–6
	09:00–16:00
	Online (Zoom)
	Three sessions delivered in offline and online formats

	4
	Modules 7–8–9
	09:00–16:00
	Offline / Online
	Three sessions delivered in offline and online formats




The overall duration of the contract shall be three (3) months from the date of contract signing.



КЫРГЫЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА

ОТДЕЛ РЕАЛИЗАЦИИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ

ТЕХНИЧЕСКОЕ ЗАДАНИЕ  

Краткосрочный консультант по проведению обучений по цифровым навыкам сотрудникам МВСХПП 

[bookmark: _Hlk174434139]Проект «Развития устойчивых к изменению климата цепочек добавленной стоимости в сельском хозяйстве» (ПРУИК ЦДС)


1. Введение и краткая информация о проекте

Министерство водных ресурсов, сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики (МВСХПП) образовал Отдел реализации сельскохозяйственных проектов (ОРСП) для координирования, управления и реализации сельскохозяйственных проектов и любых других будущих проектов, которым оказывается финансовая поддержка со стороны Азиатского банка развития (АБР) и других доноров.

		Одобренный Советом директоров Азиатского банка развития (АБР) 6 декабря 2023 года, Проект «Развитие устойчивых к изменению климата цепочек добавленной стоимости в сельском хозяйстве (проект) направлен на улучшение продовольственной безопасности в домашних хозяйствах и на национальном уровне с помощью устойчивых, адаптированных к изменению климата ЦДС в  садоводстве. Издан Закон КР «О Ратификации Соглашений о финансировании проекта «Развития устойчивых к изменению климата цепочек добавленной стоимости в сельском хозяйстве» между КР и АБР, подписанного 13 декабря 2023 года в  г. Бишкек» от 27 июня 2024 года № 109.

	Государственная политика в сельском хозяйстве направлена на обеспечение продовольственной безопасности и стимулирование развития средних и крупных перерабатывающих комплексов, логистических центров для экспорта продукции на внешние рынки и комплексную поддержку компаний, имеющих самый высокий экспортный потенциал, путем обеспечения доступа к длинным и дешевым кредитным ресурсам, и торговой информации. Стратегической целью реформ в аграрном секторе является обеспечение продовольственной безопасности, развитие устойчивого земледелия и создание условий для развития кластеров в области производства и переработки сельскохозяйственной продукции. Данные приоритеты развития страны включены в Национальную программу развития Кыргызской Республики до 2026 года, утвержденную Указом Президента Кыргызской Республики от 12 октября 2021 года № 435.
	ПРУИК ЦДС, финансируемый Азиатским банком развития, ориентирован на сокращение бедности за счет повышения производительности труда в сельской местности и создание видов деятельности, приносящих доход.
	Основным результатом предлагаемого проекта станет увеличение поставок свежей и переработанной плодоовощной продукции на внутренний и международный рынки. 
	ПРУИК ЦДС будет иметь два результата: (i) увеличение кредитования со стороны участвующих финансовых институтов (банки) для поддержки развития производственно-сбытовых цепочек плодоовощеводства и (ii) укрепление производственно-сбытовых цепочек плодоовощеводства.
	Исполнительным агентством является – Министерство водных ресурсов, сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики (МВСХПП). 
	Реализующим агентством является – Реализующие агентства - Отдел реализации сельскохозяйственных проектов.
	Открытое акционерное общество «Айыл Банк» и открытое акционерное общество «Элдик Банк» в качестве участвующих финансовых институтов (УФИ) будут финансировать агробизнес на национальном уровне.
	   Целью проекта является увеличение поставок свежей и переработанной плодоовощной продукции на внутренний и международный рынки, увеличение экспортного потенциала Кыргызской Республики, а также создание рабочих мест, приносящих доход в секторе плодоовощеводства.

Проект состоит из двух основных Компонентов:

Компонент 1: финансирование со стороны Участвующих Финансовых Институтов (УФИ) правомочных суб-проектов путем предоставления суб-кредитов правомочным суб-заемщикам в соответствии с настоящим Кредитным и Грантовым соглашением и Проектными соглашениями,

Компонент 2: (i) укрепление производственно-сбытовых цепочек в плодоовощеводстве путем заключения контрактных соглашений о ведении сельского хозяйства между фермерами и переработчиками и/или экспортерами, продвижения климатически адаптивных агрономических методов и методов обработки продукции для сокращения потерь, обучения женщин-владельцев и/или менеджеров предприятий управлению бизнесом и предпринимательству, а также реализацию мер по содействию трансграничной торговле кыргызской сельскохозяйственной продукцией; 
и (ii) поддержка реализации проекта со стороны ОРСП, в том числе посредством улучшения управления проектом, мониторинга и отчетности, а также укрепления потенциала УФИ для разработки и реализации политики, процедур и кредитных продуктов финансирования плодоовощеводства, обеспечения обучения персонала кредитованию подсектора плодоовощеводства, проведения деятельности по охвату клиентов для повышения их осведомленности о продуктах и услугах УФИ, а также укрепления потенциала УФИ для разработки соответствующей Системы экологического и социального управления (СЭСУ).

2. Цели и задачи
	
	Повышение уровня цифровых компетенций сотрудников МВСХПП для эффективного использования современных информационно-коммуникационных технологий (ИКТ) в профессиональной деятельности, а также для оптимизации их рабочих процессов. 
	Обучение направлено на формирование навыков, позволяющих автоматизировать рутинные задачи, ускорять обработку и анализ информации, улучшать взаимодействие между подразделениями, сокращать временные затраты на выполнение служебных обязанностей и повышать общую производительность труда за счёт внедрения современных цифровых инструментов и решений

	
3. Объем работ и обязанности 

1. Формирование у сотрудников уверенных навыков работы с базовыми и специализированными цифровыми инструментами;
2. Обучение использованию офисных, облачных и коммуникационных сервисов для совместной работы;
3. Ознакомление с принципами работы Государственной системы электронного документооборота «Инфодокс»;
4. Наработка практических навыков применения текстовых ML-моделей (на примере ChatGPT) в повседневной работе;
5. Ознакомление с возможностями отраслевых цифровых решений, используемых в сфере водных ресурсов, сельского хозяйства и переработки;
6. Формирование основ проектного мышления для применения в планировании, организации и реализации рабочих задач.

Консультант должен разработать следующие модули для обучения:

	№
	Модуль
	Часы
	Краткое описание

	1
	Введение в цифровые навыки
	2
	Понимание роли цифровых технологий в работе госслужащего, обзор ключевых ИКТ-инструментов и тенденций цифровой трансформации

	2
	Работа с офисными приложениями
	8
	Практика работы с текстовыми документами, таблицами, презентациями; форматирование, формулы, диаграммы, совместная работа с файлами

	3
	Облачные технологии и совместная работа
	6
	Использование Google Workspace и Microsoft 365; облачные хранилища, совместное редактирование документов, обмен данными

	4
	Коммуникационные и организационные инструменты
	4
	Работа с электронной почтой, календарями, мессенджерами, видеоконференциями, досками задач (Trello, Asana)

	5
	Работа с государственной системой электронного документооборота «Инфодокс»
	4
	Основы работы с системой «Инфодокс»; отправка, получение и согласование электронных документов

	6
	Использование текстовых ML-моделей в повседневной работе (на примере ChatGPT)
	4
	Применение ИИ для автоматизации рутинных задач, подготовки текстов, аналитики и ответов на запросы

	7
	Основы проектного мышления и его применение в деятельности сотрудников
	4
	Постановка целей, планирование и реализация проектов, инструменты управления задачами, примеры применения в министерстве

	8
	Отраслевые цифровые решения
	6
	Знакомство с ГИС и другими цифровыми системами учёта водных и аграрных ресурсов, их практическое применение

	9
	Итоговое тестирование и практика
	2
	Проверка знаний, выполнение итогового задания с применением изученных инструментов



Консультант должен всего провести 12 (двенадцать) обучений в формате оффлайн и онлайн. 

4. Отчетность и процедура одобрения
	Краткосрочный консультант будет подотчетен Координатору проекта, заведующему отдела цифровизации и развития предоставления государственных услуг МВСХПП и Директору ОРСП, который будет оценивать исполнение обязанностей данного специалиста. 
	По итогам работы консультант должен предоставить:
•	Учебная программа и материалы.
•	Списки участников с отметкой о посещении.
•	Результаты входного и итогового тестирования.
•	Фотоотчёт (для очных занятий).
•	Итоговый аналитический отчёт.
5. Институциональная организация
· Консультант будет тесно работать с сотрудниками отдела  цифровизации и развития предоставления государственных услуг МВСХПП, в процессе организации учебных мероприятий; 
· Отдел  цифровизации и развития предоставления государственных услуг МВСХПП обеспечит Консультанта удобным помещением для организации учебных мероприятий.

6. Квалификационные требования:
            Образование:
· Высшее образование или опыт в области информационных технологий, цифровой трансформации, управления проектами, государственного управления или смежных областях.
· Дополнительное образование или сертификации (Google Workspace, Microsoft 365, Project Management, Digital Transformation, Data Analysis и др.) будут преимуществом.
            Опыт работы:
· Не менее 3–5 лет опыта в области цифровой трансформации, внедрения ИКТ-решений или обучения государственных служащих.
· Опыт разработки учебных программ, тренингов и методических материалов в области цифровых навыков.
· Практический опыт использования и внедрения облачных сервисов, систем электронного документооборота, ИИ-инструментов (например, ChatGPT) и других цифровых решений.
· Приветствуется опыт работы в проектах международных организаций, государственных органах или консалтинговых компаниях.
            Навыки и компетенции:
· Глубокое понимание современных цифровых технологий и их применения в государственном секторе.
· Навыки проведения тренингов, презентаций и работы с аудиторией разного уровня подготовки.
· Умение разрабатывать учебные модули, кейсы, практические задания и тесты.
· Способность адаптировать материалы к специфике аграрного и водного сектора.
· Отличные коммуникативные и письменные навыки на русском и кыргызском языках (английский будет преимуществом).
            Дополнительные требования:
· Готовность к тесному взаимодействию с сотрудниками министерства и ведомств.
· Наличие портфолио разработанных учебных курсов или подтверждённого опыта проведения цифровых тренингов.
7. Объём и сроки работ
	День
	Модуль
	Время
	Формат
	Общее количество занятий по данному модулю

	1
	Модули 1-2 (часть 1)
	09:00–16:00
	Очное занятие / Онлайн
	Проведение 3-х занятий в офлайн и офлайн формате

	2
	Модули 2 (часть 2)-3
	09:00–16:00
	Очное занятие / Онлайн
	Проведение 3-х занятий в офлайн и офлайн формате

	3
	Модули 4-5-6
	09:00–16:00
	Онлайн (Zoom)
	Проведение 3-х занятий в офлайн и офлайн формате

	4
	Модули 7-8-9
	09:00–16:00
	Очное занятие / Онлайн
	Проведение 3-х занятий в офлайн и офлайн формате



Общий срок заключения контракт составляет 3 месяца момента подписания контракта.
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